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第２２０回研究科委員会・第３２５回教員会議 議事要録 

日 時：令和３年７月１４日（水） １３：３０～ 
場 所：後援募金記念棟 会議室１－３ 
  
審議に先立ち、７月から理工学類支援室総務係員となった主事より就任の挨拶があっ
た。学類長より危機対策本部会議の内容および大学院改革について説明があった。 

 危機対策本部会議関係では、７月１２日に学生 1 名が陽性となり、その影響で PCR 検査
を受けた学生の約半数が、本日までに陰性であることがわかった。残りについては明日以
降に判明する。 

 大学院改革については評議会、運営会議報告に記載。 
 
議 題 
◆研究科委員会◆ 
［審議事項］ 
１．教務委員会 
（１）令和３年度非常勤講師計画について          
資料１に基づき、学類分もまとめて前回からの変更点が説明され、承認された。 

（２）修士論文に関する取扱要項等の一部改正について           
資料２に基づき、９月修了のスケジュールを加筆したことや押印の廃止、元号が変わ
ったことに伴う表現の修正等について説明され、承認された。なお、施行は１０月１
日からであるとの説明があった。 

［報告事項] 
１．研究科長  
（１）大学機関別認証評価の対応について → ◆運営会議◆○第１６１回（３） 

  ６月３０日（水）に自己評価書を提出した。この間、急遽大学院のカリキュラムマッ 
プの作成を行ったが、来年度の学修案内に掲載する際に改めて確認いただきたい。 
１１月２６日に訪問調査があるので、それまでに４つの課題（第１６１回運営会議資 
料３の２-２、５-１，６-２、６-３）について対応する必要がある。資料６-３の、
各研究科の研究指導体制の見直し（指摘事項：大学院設置基準により学生に明示すべ
き「研究指導計画書」が、組織として明確になっていない）については、教務課と入
試課とで規定と様式を定めて来年度から対応できるように検討いただきたい。 

２．国際交流委員会 
（１）２０２１年度大学推薦による国費外国人留学生（研究留学生）の受入れについて 
 回収資料に基づき、バングラデシュからの２名の留学生の受け入れについて説明され 
た。なお、受け入れが１０月に間に合わない場合には、研究生を経ずに４月から博士 
課程に入学することになる、との説明があった。 

３．学生生活委員会 
（１）令和３年度大学院一般枠入学料免除選考結果について 
 回収資料に基づき、入学料免除選考結果が報告された。 
（２）令和３年度入学料徴収猶予選考について 
 回収資料に基づき、入学料徴収猶予選考結果が報告された。 
（３）学生表彰（９月卒業・修了予定者）について  

  資料４に基づき、９月卒業・修了予定者（学類・大学院）の学生表彰推薦受付につい 
てアナウンスされた。なお、運動系ばかり推薦されるとの指摘に対して、９月に関し
てしては従来通り行いたい、との補足説明があった。 

 
◆共生システム理工学専攻会議◆ 
［報告事項] 
１．教務委員会 
（１）令和３年度９月修了博士前期課程最終試験日程について  
資料５に基づき、９月修了予定博士前期課程３名について、最終試験日程が報告された。 

（２）令和３年度９月修了博士後期課程最終試験日程について  
資料６に基づき、９月修了予定博士後期課程２名について、最終試験日程が報告された。 



2 

 

（３）博士前期課程秋入学の履修順序について 
 毎年行っている大学院博士前期課程１０月期入学者の講義受講順序（特論 I と II）の確
認について、後程メールで照会するので、変更等ある場合はお知らせいただきたい、との
アナウンスがあった。 

（４）第４７回全学教務協議会について 
(審議事項) 
・東京オリンピック・パラリンピック 
ボランティア学生への授業欠席除外措置の延長について： 
資料７に基づき、「令和元年度及び２年度に限り、正規の大会等ボランティア登録者のみ
にたいして、大会や研修会への参加のための欠席に対し「やむを得ない事情による欠席」
事由として認めるとともに、試験については追試対象とする」との措置を、今年度まで延
長するとの報告があった。 

(報告事項) 
・新型コロナワクチン接種について（６/８付け危機対策本部周知） 

 新型コロナワクチン接種のための欠席に関しては、忌引きや教育実習と同様の扱いにし
ていただきたい、とのアナウンスがあった。 

 
◆教員会議◆ 
［審議事項］ 
１．学類長 
（１）客員研究員の任用について 
回収資料に基づき、新規２名の申請があり、承認された。 

２．入学試験委員会 
（１）令和４年度編入学試験合否判定について 

  回収資料に基づき、志願者（受験者）５名の内、３名の合格者が提案され、承認された。
補足として、出身高専名や希望の分野（物理・メカトロニクス２名、生命・環境１名）
について説明があった。 

３．教務委員会 
（１）令和３年度非常勤講師計画について【 資料１】 

  研究科委員会においてまとめて審議了承された。 
４．基盤教育委員会 
（１）基盤教育科目・問題探究科目（新規）について 

  資料８に基づき、学類長より経緯や基本方針について説明があった後、 
・２０２２年度分については、問題探究科目（新規）の担当者を各分野で１名ずつ決め
てほしい。 
・科目名を「地域と世界の未来をつくる科学入門」としたい。との提案があり、承認さ
れた。 

［報告事項］ 
１．学類長 
（１）海外派遣研究員の推薦について  
資料９に基づき、食農学類を含めた計画と制度の見直しの提案が行われた結果、Ｒ４年
度は外地研究が共生システム理工学類と人間発達文化学類に配分されたので、希望者
は申し込んでほしい、とのアナウンスがあった。 

（２）問題探求科目（基盤教育）と共生システム特別講究（博士後期課程）の次年度の開
講について 

 共生システム特別講究（博士後期課程）については、今年度は昨年度の担当者にお願い
したが、次年度以降については、教務委員会で検討していただく、との説明があった。 

（３）全学委員会名簿の更新について 
資料１０に基づき、４月以降の変更点について説明・報告された。学系長（応用理工学
系）については変更になった、との指摘があり、確認して報告・資料を修正することと
した。 

２．教務委員会 
（１）「心理実習Ⅰ・Ⅱ」の訂正について  
資料１１に基づき、公認心理師となるために必要な科目として厚生労働省に「心理実習
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（２単位）」で申請しているため、以下のように訂正する、との報告があった。 
心理実習Ⅰ（１単位：６セメスター）、心理実習Ⅱ（１単位：７セメスター） 
→ 心理実習（２単位：６・７セメスター） 

（２）第４７回全学教務協議会について 
(審議事項) 
・授業アンケートの活用方針の改定について  
資料１２に基づき、「データ⼊⼒と集計はすべて外注」を「教育推進機構⾼等教育企
画室は別表に⽰した科⽬群で集計」と改訂することが報告された。 

(報告事項) 
・令和３年度前期 単位互換による特別聴講学生の受入れ及び派遣について 

 受入れ及び派遣についてそれぞれ０名であったことが報告された。 
４．学生生活委員会 
（１）学生表彰（９月卒業・修了予定者）について  

→ 研究科委員会［報告事項] ３．（３） 
５．男女共同参画推進専門委員会 
（１）令和３年度後期研究支援員配置希望者の募集について  
資料１３に基づき、後期分についても募集するので、希望する方は応募いただきたい、
とのアナウンスがあった。 

６．奨学寄附金の受入について 
 奨学寄附金３件と共同研究 1件が報告された。 
７．その他 
（１）学類 FDについて 
 今年度の学類 FDについて、９月頃に実施したい、online授業の影響や昨年度との違い
等について議論したい、とのアナウンスがあった。 

 
◆教育研究評議会◆ 
○第３５９回（６月２２日開催）報告 
【審議事項】 
（１）学長選考会議委員の選出について【資料２】 
 学類長が変わったため、それに伴い学長選考会議委員のメンバーも変更になった、との説
明があった。 

（２）令和２事業年度に係る業務の実績に関する報告書（案）について【資料３】 
 ６月末までに国立大学法人評価委員会へ提出する「令和２事業年度に係る業務の実績に
関する報告書（案）」について提案があった、との説明があった。 

（３）大学機関別認証評価の自己評価書（案）について【資料４】 
６月末までに大学改革支援・学位授与機構へ提出する「大学機関別認証評価自己評価書

（案）」について提案があった。 
基準５-３実入学者数が入学定員に対して適正な数となっていること）については、過去
５年間（平成２９～令和３年度）の入学定員充足率の平均が、人間発達文化研究科学校臨
床心理専攻において「大幅に上回る（１．３ 倍以上）」となっていること、地域政策科
学研究科、経済学研究科経営学専攻、共生システム理工学研究科共生システム理工学専攻
（博士後期課程）において「大幅に下回る（０．７倍未満）」となっていることを踏まえ、
「当該基準を満たさない」としている。 

 基準1-2（教育研究活動等の展開に必要な教員が適切に配置されていること）について、
「当該基準を満たさない」とまでは言えないものの、共生システム理工学類の教員の性別の 
 構成が、他学類と比較すると偏りが大きい（女性教員が1名しかいない）ため、「改善を
要する事項」として特記した。 

（４）教職大学院認証評価の自己評価書（案）について【資料５】 
 ６月末までに大学改革支援・学位授与機構へ提出する「教職大学院認証評価自己評価書
（案）」について提案があった。 
（５）第４期中期目標・中期計画第二次案について【資料６】 
 文部科学省との事前相談（５月２８日）を踏まえ、学長のもと加筆・修正を行い、目標計
画委員会（６月１５日開催）にて確認された第４期中期目標・中期計画第二次案について
提案があった。学長から、今後も策定案を練り上げていく予定であり、意見を頂きたい旨
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説明があった。 
（６）大学院の改革について【資料７】 
 文部科学省への事務相談結果の報告、財政状況への対応、大学院改革の目的と組織のスリ
ム化（教員２０～３０名減）、地域デザイン研究科のコンセプト、定員（学生）について
は減らすことも選択肢ではあるが中長期的に充足できることが大切、設置審に関しては
学位の種類・教育課程の変更がなければ事前相談のみで済むのでは、その場合研究科の名
称を変えた理由の説明を求められる可能性有、などについて説明があった。 

【報告事項】 
（１）令和２年度の就職状況について【資料１】 
 資料に基づき、令和２年度卒業生・修了生の就職状況等について報告があり、引き続き、
キャリア支援課から、学類・研究科別の県内・県外就職率及び各種就職率等の説明があっ
た。 

（２）その他 
○第３６０回（７月６日開催）報告 
【審議事項】 
（１）第４期中期計画（指標含む）第三次案について【資料７】 意見聴取 
 資料に基づき、第４期中期計画（指標含む）第三次案について提案があり、各項目の説明
があった。新計画番号１３における「①環境放射能研究所における学内プロジェクトの詳
細」については、具体的なものは決めていないが環境放射能研究所と協力し、より良い学
内プロジェクトを行いたいこと、「②浜通りにおける国際教育研究拠点との関わり」につ
いては、国際教育研究拠点に限らず、浜通り地域等の自治体との関係を強めていくことを
計画に反映したい趣旨であることについて説明があった。 

 意見等あれば、７月１５日（木）１８：００までに、学類長までお寄せいただきたい。 
（２）福島大学学類長選考規則の改正について（戻り報告）【資料８】 
 各学類から特段の意見はなかったとの報告があった。 
（３）大学院の改革について【資料９】 
 大枠については文科省から認められたとの認識であり、それに基づいて教員配置を進め
る。移籍候補の教員について、以下の区分に分類する。 
〇 原則（Ａ）…配属先を変更する。a…配属先を異動する。b…当面の措置として、兼担
とする 
〇 例外（Ｂ）…現在の配属先のまま連携協力を強化する。a…当面の措置として、兼担と
する。b…プログラム、科目提供などにより連携を強化する。 

 移籍候補の教員と執行部とで役員会案にもとづいて面談を行った。学類としての判断を
優先させた（資料９-２）。まだ判断できかねる部分は空白になっている。 

 各専攻のミッション及びイノベーション人材について（資料９-４）は、今後修正が必要。 
 学類の改革はどうなるのかや、他学類はbが多いのはなぜか、などの質問が出され、学類
の改革についてはこれからである、との回答があった。 

 【報告事項】 
（１）令和２年度 卒業時アンケートの集計結果について【資料１】 
 令和２年度卒業時アンケートの集計結果について報告があり、高等教育企画室より、アン
ケート集計の概要について説明があった。 

（２）令和２事業年度決算について【資料２】 
 令和２事業年度決算について、資産、負債、純資産の増減、損益の内容及び当期利益処分
（案）等の報告があった。 
（３）令和４年度概算要求について【資料３】 
 資料に基づき、令和４年度概算要求における方向性等について、６月３０日付で文部科学
省から通知のあった内容を含めて報告があった。 

（４）令和２年度監事監査結果について【資料４】 
 監事より、資料に基づき、国立大学法人福島大学監事監査規則による令和２年度監事監査
結果について報告があった。 

（５）第３期中期目標期間（４年目終了時）に係る業務の実績に関する評価結果について【資
料５】 
２件の申立て（研究１件、グローバル化１件）を行ったところ（第３５５回教育研究評議
会承認）、いずれも認められなかった、との報告があった。 
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（６）国立大学法人の第３期中期目標期間終了時における組織及び業務全般の見直しにつ
いて及び第４期中期目標期間における国立大学法人中期目標大綱について【資料６】 

 学長から、資料６に基づき、標記について報告があり、引き続き学長室から概要について
説明があった。 

◆運営会議◆ 
○第１６１回（７月１３日開催）報告 
（１）令和２年度内部監査における改善措置等について【資料１】 
 資料に基づき、外部資金の経理についての指摘事項とその改善措置等について説明され
た。 

（２）教員向け就職状況説明会の開催について【資料２】 
教員会議時に実施した。 

（３）大学機関別認証評価における課題への対応について【資料３】 
 → 研究科委員会［報告事項]１ 
（５）その他 
①電気・ガス・水道使用量について(５、６月分)【資料５】 

 資料に基づき報告された。 
②特定年俸制にかかる個別説明会の開催について【資料なし】 

 資料が教職員専用掲示板にアップされているので、希望者は９月３０日までに人事課ま
で申し込んでほしい、とのアナウンスがあった。 

 


